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C’est bientôt la fin de l’année. Une fois les cotillons 
balayés et l’effervescence des fêtes retombée, les 
bonnes résolutions se profilent. Au calme, en janvier, 
on passera en revue 2024 et on réfléchira à 2025. 
Et si cette année nous menions cette réflexion 
collectivement ? Si nous prenions quelques bonnes 
résolutions au niveau du village ? C’est la proposition 
faite par quelques habitants qui ont eu envie d’écrire 
leurs vœux au Père Noël. Voici leur idée : chacun 
peut, s’il le souhaite, glisser un papier dans la boîte 
aux lettres du Père Noël installée devant la mairie, 
avec une idée, une réflexion, un vœu pour l’île. Ces 
« lettres », signées ou anonymes, seront lues par les 
bureaux des associations et l’adjointe spéciale et 
fourniront des pistes de travail pour l’année à venir. 
Alors glissons nos idées dans la boîte pendant qu’elle 
y est et agissons tous ensemble pour améliorer la vie 
de notre village ! 

 

N°41 – décembre 2024 

Vos vœux pour le village 

Joyeuses fêtes ! 
Bonne année ! 
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VIE DU VILLAGE 
 

Braquage à la Poste de Porquerolles 

 

Mercredi 20 novembre, deux hommes ont fait 
irruption à l’agence postale de Porquerolles. Ils ont 
violemment agressé la secrétaire de mairie qui gère 
l’agence et se seraient emparés d’une somme en 
liquide dont le montant n’a pas été communiqué.  
 

Frappée à la tête, l’agente a perdu connaissance. Elle 
a été transportée à l’hôpital de Hyères en état de 
choc. De retour sur l’île, elle a besoin d’un suivi 
médical. Les Porquerollais lui adressent leur soutien 
et lui souhaitent un prompt rétablissement.  
 

Les agresseurs ont pris la fuite sans que personne 
n’ait rien remarqué. En ce début de journée hors 
saison, sous un puissant mistral, l’île était quasi 
déserte.  
D’importants moyens de police (municipale, 
nationale, gendarmerie maritime) ont été 
rapidement envoyés sur l’île pour procéder à la 
recherche des deux individus et effectuer les 
premiers constats. L’enquête est en cours pour 
retrouver les auteurs de cette agression.   
 

L’agence reste fermée tandis que la municipalité et la Poste examinent en commun les solutions pour assurer le 
maintien des services publics postaux et ceux de la mairie annexe. La distribution du courrier se poursuit avec Christine 
et Christophe, et un bel élan de solidarité aide le village à s’adapter à une situation plus qu’inattendue ! 

 
 

Un grand blanc 
 

Curiosité, stupeur, émerveillement, fascination : voici 

les sentiments éprouvés par ce pêcheur à la ligne, au 

large du Petit Sarranier au début du mois de novembre, 

tellement ravi de faire une telle observation, celle d’un 

requin blanc d’environ 4 mètres ! Ce monsieur 

aperçoit un aileron et s’en approche doucement, 

l’animal sonde puis remonte, ce qui permet d’observer 

sa silhouette caractéristique… Par quatre fois le requin 

viendra au bateau, laissant au pêcheur ébahi le temps 

de faire des vidéos. Souhaitant partager son 

observation, il envoie ses prises de vues à des 

spécialistes, qui confirmeront l’espèce Carcharodon 

carcharias, un requin blanc. Ils sont formels et ravis car 

l’espèce est connue en Méditerranée, mais les 

rencontres sont rares. En effet l’espèce classée en 

danger critique d’extinction est en net déclin, les 

observations sont de moins en moins nombreuses. La 

dernière en date a eu lieu en Camargue à l’été 2022. 

 

Réjouissons-nous d’une telle observation et ne nous 

inquiétons pas, les requins n’aiment pas le bruit, la 

foule et vivent au large... 

 

 

Reportage de France 3 Côte d’Azur.            Dessin Hélène Argeliès 

 

 

Photo MJdC 

https://www.facebook.com/watch/?ref=search&v=1555389248415051&external_log_id=ae8feba7-8ad9-423d-9bec-59dc70eae4ec&q=requin%20blanc%20porquerolles
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L’importance du souvenir 
 

Une cérémonie avec dépôt de gerbe a eu lieu le 11 
novembre au cimetière du village en souvenir de ceux 
qui sont morts pour la France, en présence de l’adjointe 
spéciale et de quelques habitants ainsi que des 
représentants du sémaphore, des sapeurs-pompiers et 
de la police municipale.                                    Photo M-JdC 

 

 Brèves de fin de saison  

 

À noter parmi les points abordés dans la réunion de 

bilan de la saison estivale 2024 de la Préfecture avec 

les CIL de Porquerolles, de Port-Cros, du Levant et 

l’association des commerçants de Porquerolles : 

 

Sécurité : Malgré l’impact des Jeux 

olympiques sur les effectifs, une 

présence renforcée a été assurée 

avec une collaboration entre la 

Police nationale, la Gendarmerie 

maritime et la Police municipale.  

 

Nuisances sonores : Une réunion sera organisée 

avec les commerçants en amont de la saison 2025 et 

un courrier rappellera les règles sur les nuisances 

sonores à l’extérieur des établissements.    

 

Trafic et consommation de stupéfiants :  

Les commerçants seront sensibilisés sur leur 

responsabilité en cas de consommation et de trafic 

de stupéfiants constatés dans leurs établissements 

(possibilité de fermeture administrative et de 

judiciarisation). Des patrouilles interviendront en cas 

de consommation sur la voie publique.  
 

 
 
 

Ça va chauffer ! 
 

Il n’y a plus de saison, ma pauv’ Lucette…  
L’automne était radieux, T-shirts, champignons, 
baignades…  
Et hop, voilà, il fait froid, la mer est démontée, la forêt 
est ventée, nous sommes décoiffés, tout emmitouflés, 
et surtout il va falloir chauffer ! 

 
 

Tout à coup, les Porquerollais sortent les carrioles, les 
remorques et la tronçonneuse pour aller glaner du bois 
en bord de piste ou pour abattre un arbre mort pour les 
plus costauds et courageux. 
 
 
 

 
 

Rappel : Pour ramasser du bois ou abattre un 
arbre mort (de diamètre inférieur à 20 cm) sur le 
domaine privé de l’État, vous devez vous acquitter 
de la « carte bois » à la Maison du Parc et déclarer 
à un agent du Parc national l’arbre que vous 
souhaitez abattre. 

 

Aide sociale : Elle met à disposition un stère de bois sous certaines conditions. Se renseigner à la mairie. Il faut 
ensuite le retirer au Hameau les vendredis 20/12, 17/01, 14/02 et 14/03, entre 13h30 et 15h30. Ce bois provient 
de coupes d’arbres pour la mise en sécurité de pistes et de sentiers, ou d’arbres tombés au sol. Il n’y a pas le choix 
de l’essence de l’arbre, bien souvent eucalyptus et pin. L’achat et la revente de ce bois sont interdites. 

 

 

Sangliers insulaires 
Depuis le début de l’année, à Porquerolles, les chasseurs, les vignerons 
et les agents du Parc ont prélevé 17 sangliers. 
Les trois îles d’Or sont toutes concernées par le Sus scrofa, mais elles 
n’hébergent pas la même densité d’animaux. Leur régulation ne 
s’effectue pas alors de la même manière (voir Port-Cros page 20).  
À Porquerolles, les systèmes de surveillance photo pour les sangliers 
ont été vandalisé à plusieurs reprises. Merci pour votre vigilance.  
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Ballet crépusculaire 
 

Le soleil descend derrière le 
Langoustier, il est 17 heures, les 
travailleurs vont au port pour 
repartir sur le continent. Les 
Porquerollais vont au port, eux 
aussi. Pourtant ils ne rentrent pas 
chez eux, bien que ce soit le 
moment de se caler au coin du feu 
pour trier les champignons… 
Bientôt les turluttes, les cala-
marettes et autres leurres vont 
danser, se tortiller, s’agiter au 
bout des lignes de pêche de nos 
habitants sur la digue, à quai ou 
dans les baies de la Courtade et 
de Notre-Dame, dans une 
chorégraphie à allure lente. Voilà 
un des fameux plaisirs de l’hiver 
insulaire : la pêche à la tautène au 
crépuscule.  

Tautène, supion, calmar, encor-
net, chipiron : tous ces mots 
désignent ce délicieux céphalo-
pode qui remonte des pro-
fondeurs lorsque les tempéra-
tures rafraîchissent et que la 
durée d’ensoleillement décroît. 

Le calamar commun, Loligo 
vulgaris, cousin du poulpe, avec 
ses gros yeux, ses 8 bras et ses 2 
tentacules munis de ventouses, 
chasse les petits poissons en 
surface, il vit à peine 2 ans. Cet 
animal, certes délicieux, est 
fascinant. Il se déplace en avant, 
en arrière, crache de l’encre pour 
aveugler ses prédateurs, change 
de couleur grâce à ses chro-
matophores disposés sur son 
manteau et possède une plume ! 
C’est le nom de leur squelette 
transparent. Nous partageons 
cette gourmandise avec les 
grands dauphins, les globi-
céphales noirs et les gros 
poissons. Ne prenez pas tout !! 

 
 
 
 

Encornets à la sauce tomate (une recette de Pipelette*)  

 

Pour 1 kg de gros encornets charnus bien nettoyés. 

Cuisson à la cocotte-minute de préférence. 

 

Couper les encornets en morceaux carrés d’environ 7 à 8 cm de côté sans oublier d’ajouter les 

tentacules. Les faire revenir tels quels dans la cocotte pour qu’ils rendent l’eau et rosissent. Les 

sortir avant qu’ils ne roussissent et jeter l’eau. Mettre à revenir dans la cocotte avec un peu 

d’huile 1 gros oignon coupé en quatre, 2 ou 3 gousses d’ail puis les encornets et un bouquet 

garni. Quand tout est bien doré, ajouter environ 250 g de purée de tomate de préférence 

cuisinée, mélanger puis ajouter assez d’eau pour recouvrir sans excès la préparation. Saler et 

poivrer puis fermer la cocotte-minute et laisser cuire à feu doux environ 20 min (une petite 

heure pour une casserole ordinaire). Servir avec du riz ou des pâtes. 
 

*Commentaire de Pipelette : « C’est Zette qui me l’a donnée, cette recette. Pour une fois c’était 

délicieux. La pôvre, elle est pas douée en cuisine ! Lui répétez pas !

Sage-femme sur l’île 

« Chères Porquerollaises, 

Pour faire suite à l’annonce dans Porquerolles Infos n° 39, les consultations vont finalement débuter 

en janvier prochain, au cabinet paramédical, rue de la Douane.  

Pour prendre rendez-vous : 06 08 28 07 38 ou en direct ! 

Pour les jours de présence : affichette dans la salle d’attente du médecin et à la boulangerie. 

Pour quoi pourrez-vous me solliciter ?  

Pour un temps d’échange sur votre santé, du suivi gynécologique (contraception, dépistage cancer 

du sein, frottis...), de la rééducation périnéale, du suivi de grossesse ponctuel ou régulier, des 

consultations pour nouveau-nés (conseils alimentation, sommeil, pesée, vaccins…). 

À bientôt ! » 

Marguerite, sage-femme  

 

Dessin Julien Orsini 

https://www.porquerollesinfos.fr/_files/ugd/41aa96_911ba0047cda46f89cb46e67be7038a6.pdf
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Travaux rue de la Ferme 
Après la réfection au printemps de la partie de la rue 

de la Ferme comprise entre la rue de la Douane et la 

maison du Commandant, les travaux ont commencé 

pour la deuxième tranche, de la maison du 

Commandant au croisement avec la rue Joseph-

Pellegrino. Avant la pose du bitume ocre, comme au 

village, l’installation de la fibre optique pour les 

caméras de vidéosurveillance et quelques réfections du réseau d’arrivée 

d’eau sont en cours. Un trottoir sera installé suite à la demande des 

riverains, qui remercient la mairie pour la prise en compte rapide de leur 

requête pour la sécurité piétonne. La durée des travaux sera un peu 

retardée, mais on espère que tout sera fini pour février. En attendant, la 

route sera utilisable et le chantier sécurisé durant les vacances de Noël. 
 
 

 

 

Une grue à la lagune 
Le grand chantier de remplacement de la 
station d’épuration a débuté. Les travaux 
sont prévus jusqu’à l’automne 2026. Pour 
tout connaître de ce projet, lire l’article 
détaillé dans Porquerolles Infos n° 38, p. 11. 

 

Les copains du port :  

le grisard et le canard 
Est-ce le chantier qui a dérangé ce col-vert 
plus habitué aux lagunes qu’au port ? En 
tout cas, il est fréquemment vu en 
compagnie de ce jeune gabian.  

 

 

 

 

Ne pas perdre de minutes cruciales ! 
C’est la saison pour remercier nos sapeurs-pompiers (souvent des volontaires) en achetant leur calendrier traditionnel. 
Mais pour faciliter leur mission, on peut faire mieux et c’est le commandant Olivier Feliho (SDIS83) qui nous le rappelle : 
 

« Afin d’optimiser la réponse opérationnelle et d’éviter de perdre du temps dans l’engagement des secours, merci de 
respecter les procédures déclinées ci-dessous. 
 

Pour une demande relative à Composez le 

- une urgence médicale (SAMU 83) 15 

- un prompt secours, un incendie, toute demande relevant des sapeurs-pompiers 18 et/ou 112 

- une intervention de la police nationale 17 

- une intervention de la police municipale  06 77 34 88 09  

04 94 65 02 39 

Pour une consultation au cabinet médical pendant les heures d’ouverture ou d’astreinte 04 94 58 30 05 
 

Pour rappel : les appels téléphoniques pour des demandes de secours adressées directement au centre de secours de 
Porquerolles en utilisant les lignes administratives (06... ou 04 94...) sont à proscrire. Merci 
par avance pour l’adhésion de tous au respect de ces procédures. »  
Une version imprimable est à télécharger ici : Numéros d’urgence  

Photo MJdC 

https://www.porquerollesinfos.fr/_files/ugd/41aa96_01dfbdc1a6194767aa20d87d7bbce4ea.pdf
https://www.porquerollesinfos.fr/_files/ugd/41aa96_951dca4ae0ba440da920d4a767ac018c.pdf
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VIE DES ASSOCIATIONS 
 

Sortie UT’îles : nouvelle rencontre des trois îles d’Or  

 

Il y a à peine plus d’un an, UT’îles, l’Union des 
trois îles d’Hyères, association créée il y a trente ans 
pour rapprocher et défendre les insulaires des îles 
d’Hyères, avait pris l’initiative de réunir les habitants 
de Porquerolles, de Port-Cros et du Levant pour une 
entière journée en mer qui est restée dans toutes les 
mémoires des participants (voir Porquerolles Infos 
n° 37, p. 6). Cette rencontre avait permis de dialoguer, 
d’échanger sur des sujets communs et surtout de 
mieux se connaître puisque la géographie, les 
transports et l’organisation administrative, curieu-
sement, ne favorisent pas le rapprochement de ces 
trois communautés pourtant si proches. 
 

Le 24 octobre 2024, UT’îles a de nouveau créé un 
événement convivial et festif en invitant ses adhérents 
de Port-Cros et du Levant à rencontrer les adhérents 
porquerollais lors d’une journée « découverte de 
Porquerolles » au cours de laquelle ils ont pu visiter le 
fort Sainte-Agathe, le moulin et la Fondation 
Carmignac. Un repas autour d’une daube de sanglier, 
à la maison du Commandant, a réuni une 
cinquantaine de personnes dont la moitié venaient 
des autres îles.   

 

Cette journée a été exceptionnelle grâce à la bonne 
humeur de tous les participants et à l’aide bénévole de 
nombreux Porquerollais. Yves Portas, Raphaël Bézile, 
Nicolas Gayon, de Copains, Inès, du restaurant Le 
Porquerollais, Irène, de la boulangerie de l’île, ont 
contribué à la réussite du repas. Caro et Olivier, de 
L’Arche, ont offert le café du matin. Florent, du 
Domaine de la Courtade, et Pierre et Barth, du 
Domaine de l’Île, ont offert la dégustation de vins. 
Étienne et Damien, de Porquemob’île, ainsi que Fred se 
sont chargés du transport. Agnès et Anaïs, de la mairie, 
ont apporté leur concours, et Andréa et Virginie, du 
Parc national de Port-Cros, ont accompagné les visites 
guidées offertes. Merci aussi à Jérôme et à Magali, de 
L’Échappée bleue, pour les visites et la logistique, et 
enfin aux marins d’Espace Mer qui ont convoyé les 
insulaires. C’est dire à quel point les Porquerollais 
étaient heureux de bien accueillir leurs voisins ! 
 

Nous espérons renouveler ces échanges qui sont un 
peu comme des réunions de la grande famille que nous 
formons et qui nous montrent l’importance des liens 
entre insulaires. Un compte Facebook sera bientôt 
disponible pour rester informés ! 

 
 
 
 
 

Dès la fin de 2023, en raison du renouvellement 
imminent des DSP au départ d’Hyères et du Lavandou, 
UT’îles a pris contact successivement avec les 
directions des compagnies maritimes, le préfet du Var, 
le président de la Métropole TPM, les maires d’Hyères 
et du Lavandou, et le président de la région PACA et ses 
conseillers.  
Au Levant et à Port-Cros, UT’îles a organisé, en se 
groupant avec les Comités d’intérêt locaux (CIL) et les 
associations locales, des ateliers de réflexion statuant 
sur les attentes et les priorités qui ainsi ont été 
présentées aux autorités organisatrices des dessertes. 

 
 

UT’îles réclame particulièrement la mise en place d’un 
comité des usagers des mobilités, spécifique à nos îles, 
auquel elle s’engage à apporter sa collaboration positive 
au nom et pour les droits des habitants des îles 
d’Hyères. Chaque île a ses demandes particulières mais 
toutes les trois ont demandé des améliorations pour le 
fret, une information en temps réel de façon officielle 
ainsi qu’une facilité pour passer d’une île à l’autre.

ut.ilesdhyeres@gmail.com 

 

Renouvellement des Délégations de Service Public (DSP) 

 

Photo M-JdeC 

https://www.porquerollesinfos.fr/_files/ugd/41aa96_0fe8643e56b94ef2bd8cd11148377ddc.pdf
https://www.porquerollesinfos.fr/_files/ugd/41aa96_0fe8643e56b94ef2bd8cd11148377ddc.pdf
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CIL : appel à candidatures 
Le Comité d’intérêt local invite tous les Porquerollais à partager la galette des rois  
le samedi 4 janvier à 15h dans la salle des Porquerollais, à la maison du Commandant. 
L’assemblée générale du CIL aura lieu le samedi 11 janvier à 9h30 également à la maison du Commandant.  
Un appel pressant à candidatures est lancé pour le renouvellement du conseil d’administration afin de poursuivre le 
travail de l’association. cilporquerolles@gmail.com 
 

Super soupes  
À la soupe ! s’était écrié le CIL en novembre. 
Belle surprise en arrivant dans la salle des 
Porquerollais le soir du 19 ! Dès l’entrée on 
est saisi par l’écho joyeux des échanges, les 
éclats de rire d’une quarantaine de 
participants et les saveurs les plus variées 
des soupes apportées par chacun : au 
potiron, aux champignons, aux panais, au 
pistou, qui dit mieux ? Rapidement on 
remarque que chaque table a sa 
caractéristique : la plus animée et joyeuse, 
celle des enfants de tous âges avec leurs 
chaleureux parents, celle des « gens du 
port », travailleurs, plaisanciers, commer-
çants, la table des « chasseurs-cueilleurs » 
jubilant de gaieté et de plaisanteries, celle 
des « jardiniers », orfèvres de nos 
plantations et enfin la table des « heureux 
du temps qui passe » racontant de belles 
histoires d’autrefois pour le plus grand bonheur des 
tout-petits.  
Le CIL, fidèle à sa mission de renforcer les liens entre 
les habitants, a montré une nouvelle fois sa capacité à 
rassembler les habitants dans une ambiance conviviale  

et détendue, autour d’un événement simple mais ô 
combien chaleureux ! L’association promet de 
renouveler l’expérience dans les mois à venir.  
Un grand bravo et un merci réjoui à tous les 
organisateurs et bien sûr à nos chefs d’un soir qui ont 
su faire de ce moment une réussite !

 
 
 
 
 
 

Porquerolles : du théâtre à l’écran, un succès retentissant !  
 

Mercredi 9 octobre, les amateurs d’art et de culture de 
Porquerolles ont eu le plaisir de redécouvrir la troupe 
de théâtre associée à Lire à Porquerolles, cette fois-ci 
dans un nouveau format. Après avoir enchanté les 
spectateurs sur les planches en mars dernier, la troupe 
a réussi à réunir une fois de plus les habitants pour voir 
la pièce sur grand écran à la maison du Commandant. 
En mars, c’était sous un tonnerre d’applaudissements 
que les comédiens en herbe avaient présenté leur 
spectacle, prouvant leur créativité et leur passion. Ce 
moment de communion avec le public a galvanisé la 
troupe qui a d’ores et déjà annoncé son intention de se 
remettre à l’écriture pour une nouvelle pièce l’année 
prochaine. Avec une île comme Porquerolles en toile de 
fond, riche de ses histoires, de ses habitants et de leur 
imagination, il ne fait aucun doute que l’inspiration sera 
au rendez-vous. L’hiver, loin d’être une saison 
monotone (voir page 2 !), s’annonce animé et fertile en 
idées pour cette joyeuse bande de comédiens. 

 
 

Matinée de contes  
Dimanche 15 décembre de 10h à midi à la bibliothèque du 
village : La magie de Noël racontée aux petits par les grands. 
Pour créer l’émerveillement dans les yeux des enfants, des 

textes et des illustrations de Noël pour tous les âges seront 

présentés à la bibliothèque ce dimanche-là. Jeunes du 

village, anciens ou parents sont invités à venir participer à la 

lecture de ces contes qui font rêver les enfants. 

Le public peut donc s’attendre à une année 2025 placée sous 

le signe de la créativité et de la surprise. Bravo à la troupe 

pour ce nouveau succès et longue vie à ces projets qui 

contribuent à faire vibrer l’âme culturelle de Porquerolles ! 

mailto:cilporquerolles@gmail.com
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 MAIS « K FÉ » l’ACP ?  
 

Réunions de sécurité 
L’ACP était présente à la réunion en avril, avec la mairie 
et la police nationale ainsi qu’en préfecture le 14 juin 
pour les mêmes sujets et le 16 octobre pour la réunion 
de bilan sécurité pour les trois îles. Une réunion en début 
de saison sera programmée pour rappeler les règles et 
les obligations des professionnels et des particuliers. Des 
actions de contrôle seront menées par la préfecture. 

 

Échanges avec le Parc  

 Biodéchets 
En 2023, l’ACP a initié le projet pilote, avec le soutien 
de Smilo, TPM et le Parc national, anticipant ainsi 
l’application de la loi AGEC sur les biodéchets. Cette 
expérimentation a coûté 4 500 € à l’association. Les 
commerçants ont continué à jouer le jeu et la collecte 
par l’entreprise PHARE a pu être poursuivie en 2024. 
En 2023 : 8,5 t de biodéchets soit ± 6 t de compost.  
En 2024 : 15 t de biodéchets soit ± 10 t de compost. 

 

L’ACP est représentée lors de réunions de bureau et en 
conseil d’administration. La ZMEL est systématiquement 
mise en avant. L’association a demandé à être concertée 
quand il y a des interventions prévues (élagage par 
exemple). 

 
 

Logements 
L’association suit de très près le dossier des futurs 
logements. Elle milite activement pour qu’ils restent 
accessibles aux habitants, aux travailleurs et aux 
familles. 

Réunions inter-associations 
Tous les trimestres, l’ACP rencontre les présidents du CIL 
et des Amoureux de Porquerolles afin de discuter des 
problématiques communes, de trouver des ajustements 
pour les intérêts de chacun mais aussi de partager les 
agendas des animations. L’association consulte aussi 
Vivre à Porquerolles à ce sujet. 

 

Stratégie touristique 
L’ACP a participé à plusieurs réunions avec l’office 
intercommunal de TPM pour la stratégie touristique 
du territoire. Porquerolles est sur toutes les images 
de communication et l’association est sollicitée sur 
les retours clients. Ça bouge un peu plus et un peu 
mieux. 

 
 

Animations 
L’ACP a participé financièrement comme tous les ans aux 
festivités d’Halloween, aux côtés des parents d’élèves. 
De la sorcière aux zombies en passant par la citrouille, les 
enfants étaient nombreux pour cette fête de l’automne. 
Merci aux commerçants d’avoir joué le jeu, et de ne pas 
avoir reçu le fameux sort de nos petits monstres !!  

 
 

Pour la première édition de la braderie des commerçants 
le 1er et le 2 novembre, quelques boutiques ont participé 
et le retour des commerçants présents était plutôt 
positif… L’association espère voir ses adhérents plus 
nombreux la prochaine fois. 

 
 

Le bal du 2 novembre, animé par DJ Zambla, a eu un 
franc succès… Musique et bonne humeur étaient de la 
partie. Le tirage de tombola a été effectué vers 22h, avec 
un iPhone remporté par Annie. 

 
 

L’association des commerçants vous prépare des 
surprises pour 2025.  

 
 

Le bureau a été renouvelé en avril 2024 

 

Présidente : 
Laurence CANANZI 
Vice-présidente : 
Lise LAMBERT   

Vice-président : 
Bastien BONNET   
Secrétaire : 
Marie-Ange THÉRY   
Trésorière : 
Lola SANCHEZ 

Trésorier adjoint : 
Jacques THÉRY 
 
 
 

 

Fêtes de fin d’année 
30 décembre 2024 : Loto de fin d’année.  
À vos lots... 
31 décembre 2024 : Soirée du Nouvel An,  
DJ Zambla sur la place 
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Succès des actions de l’APEEP : des fonds réunis pour de joyeux projets 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
  

L’Association des Parents d’Élèves de 

Porquerolles a une fois de plus fait preuve 

de dynamisme et de solidarité. Grâce à la 

vente de gâteaux organisée lors du trail 

de Porquerolles ainsi qu’à une tombola 

mémorable pour Halloween, les parents 

ont récolté des fonds précieux pour les 

projets destinés aux enfants de l’île. Un 

remerciement spécial est adressé à Lise, 

du restaurant L’Orangeraie, qui a 

généreusement ouvert ses portes pour 

accueillir la fête costumée d’Halloween. 

Ces actions permettront de financer de 

nombreuses activités enrichissantes et 

festives tout au long de l’année 2025. 

Parmi les projets déjà prévus : des ateliers 

de cuisine animés par Lori, des sorties 

théâtrales à Hyères, des ateliers de 

modelage pour réaliser des décorations 

de Noël et bien d’autres surprises qui 

égayeront petits et grands. 

L’association souhaite également encourager la participation 

intergénérationnelle pour renforcer les liens au sein de la 

communauté porquerollaise. Toutes les dates et informations sur les 

événements à venir seront communiquées sur les réseaux sociaux de 

l’association et dans Porquerolles Infos, avec l’espoir de rassembler 

enfants, parents et anciens autour de moments chaleureux. 

L’année 2025 s’annonce riche en activités et en convivialité pour 

Porquerolles. Rendez-vous bientôt pour les prochaines festivités ! 

Coup de propre 
Organisé depuis quelques années par 
l’association TOP Oxygène à l’occasion de 
la course du Trail, début octobre, l’Éco 
Rando réunit surtout les familles des 
athlètes inscrits. Venues accompagner 
les coureurs, ces familles se lancent avec 
un grand enthousiasme sur un parcours 
de ramassage des déchets. Un défi moins 
sportif mais qui semble donner autant de 
satisfaction. Merci à eux pour ce coup de 
propre à la fin de la saison ! 

Flûte, guitare et écoliers       
C’est sous le signe de la musique que les enfants des deux classes de 

l’école du village ont pu découvrir les flûtes d’Aline et la guitare de 

Miguel, au travers de morceaux traditionnels et classiques, le 

vendredi 11 octobre.  

Les musiciens leur ont fait entendre et comprendre les nuances 

musicales qui permettent de ressentir des émotions grâce à la 

musique. Une belle rencontre humaine et artistique qui s’est terminée 

en chantant l’une des chansons connues de tous avec un 

accompagnement de qualité.   

 

Musique à Porquerolles  
Saluons cette proposition pédagogique faite aux enseignantes de 

l’école par Musique à Porquerolles, association actuellement portée 

par Gilou et Isabelle Rossi, qui avaient organisé, le 29 septembre, le 

concert gratuit « Guitare et flûtes » d’Aline Rossier et Miguel Charosky 

dans l’église Sainte-Anne. Un public nombreux avait apprécié ce 

talentueux duo qui était déjà, il y a plus de vingt ans, un habitué des 

concerts de Monique Rossi, dont la famille perpétue ainsi la mémoire.  
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Rencontre internationale des îles Smilo  
Porquerolles a participé à la Rencontre internationale 2024 
des îles Smilo aux îles du Frioul du 13 au 18 octobre. Cet 
événement a réuni 130 participants représentant 40 îles de 
25 pays. La rencontre a permis de renforcer les liens et les 
échanges d’expériences entre les petites îles de différentes 
régions du monde engagées dans la préservation et le 
développement durable des petites îles, d’évaluer les 
progrès accomplis, de consolider les efforts et les 
partenariats.   
Une « Déclaration des petites îles durables » a été signée, 
soulignant le rôle des communautés insulaires dans la 
création et la gestion d’aires marines protégées. Ce 
document sera porté à la troisième Conférence des Nations 
Unies sur l’océan, organisée conjointement par la France et 
le Costa Rica, à Nice en juin 2025, ainsi qu’au congrès de 
l’Union internationale pour la conservation de la nature.  
Au cours de cette rencontre, la commission d’évaluation a 
décerné les labels Smilo aux îles ayant réalisé leurs objectifs 
dans les cinq thématiques de la démarche.  
Confirmation des deux labels obtenus par Porquerolles en 
2019 : 

– « Biodiversité et Écosystèmes » pour les actions de 
protection et de conservation de la faune et de la flore 
terrestres et maritimes ; 
– « Paysages » pour la préservation des paysages naturels 
et agricoles de l’île. 
Porquerolles a également reçu les labels : 
– « Eau et Assainissement » pour la réalisation du sealine, 
pour les campagnes de sensibilisation sur la consommation 
raisonnée de l’eau et pour le démarrage des travaux de 
remplacement de la station d’épuration ; 
– « Déchets » pour reconnaître les efforts engagés sur la 
lutte contre les déchets plastiques et pour 
l’expérimentation de collecte et de valorisation des 
biodéchets alimentaires des restaurants. Toutefois, cette 
expérimentation devra être pérennisée, élargie aux déchets 
végétaux et complétée par des propositions sur les zones de 
transit et de réutilisation des matériaux. 

 
 
 

 

 

31 % des espèces végétales mondiales  

sont natives des îles 
(Lu dans Sciences et vie du 24/10/2024) 

Une étude internationale publiée dans la prestigieuse 

revue Nature révèle que les îles abritent environ un tiers des 

espèces végétales connues, bien qu’elles ne couvrent que 5 % 

de la surface terrestre de la planète. Une découverte qui met 

en lumière l’importance cruciale des îles pour la biodiversité 

mondiale, dévoilant une richesse insoupçonnée en espèces 

endémiques et menacées. 
 

 

Dessin Titouan 

L’île n’a pas reçu le label « Énergie-Climat » en raison 
de ses retards sur la réduction des émissions de gaz à 
effet de serre et sur la mise en place de production 
d’énergie renouvelable. 
Les nouveaux objectifs et plans d’action dans 
chacune des cinq thématiques vont faire l’objet du 
plan stratégique 2025-2030 que le comité insulaire 
de Porquerolles doit maintenant élaborer.  

 

Rafaela Dumas, présidente du CIL de Porquerolles 

 

Laurence Bonnamy (PNPC), Philippe Bernardi 

(président du comité insulaire de Porquerolles), 

Damien Bellon (MTPM), Stéphane Penverne (PNPC) 
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Vivre à Porquerolles nous rassemble 

Activités réussies à l’automne 

Le 31 octobre, nous avons eu notre traditionnel 

barbecue avec toujours autant de succès. Cette année 

Philippe Pisani nous a donné un sacré coup de pouce 

pour les saucisses et les merguez. Yves a innové avec de 

délicieuses brochettes de sanglier. Rendez-vous l’année 

prochaine ! 

Le 16 novembre, nos talentueux cuisiniers Raymond et 

Yves nous ont préparé deux succulentes daubes de 

sanglier (chacun a fait la sienne). Beaucoup de succès 

également. 

Karine a animé trois ateliers créatifs pour la fabrication 

des objets de Noël. 

Marie-Joséphine a repris les cours de gym les mercredis. 

Activités pour clore l’année 

Le 7 décembre, nous avons organisé un grand loto à la 

maison du Commandant avec de nombreux lots pour 

préparer les fêtes. Boissons et assiettes de charcuterie 

ont été proposées.  

Le 14 décembre aura lieu un grand repas de Noël. Un 

petit cadeau vous sera offert. Inscriptions le mardi 10 

décembre de 11h à 12h à la maison du Commandant. 

Le 27 décembre, nous fêterons les Calendales avec un 

loto et un goûter pour les enfants, ainsi que des contes 

de Noël. 

Le 30 décembre nous partirons à Valloriate en Italie 

pour notre réveillon de la Saint-Sylvestre. 

Comme vous le voyez, l’association est plus que jamais active ! Toutes nos activités sont ouvertes à tous. Pour les repas, 
apportez vos couverts, assiette et verre. Contact : Jeanine Portas (présidente) vivreaporquerolles@yahoo.com 

 
VENT DE MER 

 
 

Conseil portuaire – Brèves 
Points notés à la réunion du Conseil portuaire de Porquerolles du 08/11/2024 : 

• Droits de port 2025 : + 2,3 % – Possibilité de règlement fractionné – Suppression du terme fixe. Stationnement 
sous sangles facturé 60 € TTC par tranches de 6 heures.  

• Expérimentation sur l’aire de carénage d’une station de désalinisation en location pour le rinçage final 
à l’eau douce haute pression des bateaux. Prélèvement et rejet dans le port. 

• Wifi : des tests devraient être effectués en décembre 2024. 

• Poursuite des travaux d’entretien : reprise de la poutre de couronnement, reprise 
des bollards des quais commerce, reprise des enrobés et des bétons autour de la ZA. 

• Modifications du système de vidéoprotection avec possibilité d’intelligence 
artificielle. 

• La demande renouvelée à plusieurs reprises d’un abri pour les 
marchandises aux ports de la Tour Fondue et de Porquerolles se 
heurterait aux contraintes de protection des sites culturels ! 

• Les réflexions et les études sur le projet de schéma 
d’aménagement du port se poursuivent, sans concertation 
avec les usagers du port et avec les associations insulaires. 
Seront-ils mis, trop tard, devant les décisions prises, 
comme pour la gare maritime de la Tour Fondue ? 

mailto:vivreaporquerolles@yahoo.com
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   Remplacement du Saint-Christophe par L’Ayguade  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Où en est le projet des zones de mouillage à Porquerolles ?  
 

 Comme annoncé dans le PI n° 40 (octobre 
2024), le projet de mouillages organisés 
autour de l’île de Porquerolles est en 
cours d’instruction administrative 
auprès des différentes instances 
environnementales et nautiques 
depuis l’été 2024. Il y aura une 
enquête publique.  

 Les discussions entre les 
professionnels du nautisme 
et le Parc national de Port-
Cros ont eu lieu mi-
novembre, à l’occasion de 
l’AG de l’Association 
hyéroise des professionnels 
du nautisme. Elles ont 
notamment porté, outre 
l’implantation précise des 
zones de mouillages, sur les 
modalités pratiques du projet, 
comme la gestion des 
réservations et la facturation des 
bouées.  

 À cet égard, le Parc national 
engagera une analyse comparée des 
différentes formules de gestion 
possibles afin de définir la meilleure solution 
pour Porquerolles. 

 Une réunion a eu lieu le 4 décembre entre 
l’UNPCR (Union pour la préservation d’une 

navigation côtière responsable) et le 
Parc national. L’association a rappelé 

ses points de désaccord sur le projet. 
Elle considère que « l’ambiance a 

changé, chacun a pu s’exprimer 
librement et développer son 
argumentation ». Le projet 
étant susceptible de nouvelles 
modifications, il est convenu 
de se revoir plusieurs fois. 

 Comme prévu, la mise en 
œuvre opérationnelle des 
mouillages se fera de manière 
échelonnée de 2026 à 2028.  

 Un comité de suivi, 
rassemblant les diverses 
typologies d’acteurs utilisant 

ces espaces, sera constitué. Il 
aura pour rôle d’observer et de 

proposer les évolutions néces-
saires pour adapter l’organisation 

des mouillages aux éventuels 
changements de contexte ou aux 

problématiques nouvelles.  

Dessin Julien Veyssade 

En fin de vie, le bateau-citerne Saint-Christophe 
chargé de la livraison d’eau potable dans les îles 
d’Or sera bientôt remplacé par L’Ayguade* pour 
la livraison d’eau à Port-Cros et au Levant.  

Ce nouveau bateau-citerne sortira d’un chantier de Tunisie 
en fin d’année. Plus moderne et plus compact, il mesure 
24 mètres de long, pour une vitesse de 12 nœuds en pleine 
charge, contre 4 ou 5 nœuds pour son prédécesseur. Sa 
capacité est de 200 m³ d’eau par rotation (420 m3 pour 
le Saint-Christophe). Le bateau est équipé de deux 
moteurs de 750 chevaux fonctionnant au bio-carburant, et 
d’un propulseur d’étrave. Doté d’une grue, il sera 
polyvalent pour du transport de fret, de l’intervention 
incendie ou du remorquage en mer. Le projet est porté par 
Les Bateliers de la Côte d’Azur. 

 

*L’Ayguade, un mot emprunté du provençal aigada qui 
signifie « source d’eau potable ».  
L’eau douce sera chargée à Port-Pothuau, aux Salins.  

(Texte et croquis extraits de l’article 
de Var Matin du 23/10/2024) 
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VENT DE TERRE 
 

Peu d’or liquide cette année
La récolte d’olives 2024 à Porquerolles a été, en général, 
mauvaise, sans doute à cause d’un printemps pluvieux 
qui a compromis la floraison, réduisant la production, et 
des pluies de l’automne qui ont gorgé les olives d’eau. 
Cela a donné un rendement* assez faible pour la 
plupart.  
Certains ont peu récolté (comme le Domaine de la 
Courtade qui donne une dimension symbolique à 
l’arbre), voire n’ont pas récolté du tout (comme le 
Domaine de l’Île qui avait réalisé une grosse taille l’an 
dernier). Pour le Parc national ou chez les particuliers, 
les résultats varient : à la Bastide, chez Odile Sidem ou 
Alain Brenguier, le rendement a tourné autour de 10 %, 
seul Maxime Prodromidès arrive à 15 % avec la plus 
grosse récolte !  

Les olives ont été ramassées de façon conviviale. Au 
début octobre pour obtenir une huile fruitée verte, à la 
fin octobre pour une huile plus maturée. Cette huile de 
Provence a des qualités culinaires certaines, elle est 
bonne pour la santé, mais elle inspire aussi le respect 
dans la mesure où elle symbolise la vie, la paix et la 
prospérité. Chaque pays bordant la Méditerranée est 
convaincu que son huile est la meilleure, et c’est aussi 
un peu vrai pour les oléiculteurs de Porquerolles ! 

  

*Le rendement est le taux d’huile contenu dans les olives sur une récolte. 

Ne pas trop appuyer sur le champignon – faut pas dépasser les 5 litres ! 
 

La fin d’été et le début d’automne ont été marqués par une 

pluviométrie de saison, l’orage du 15 août, les pluies de fin 

septembre... Alors le mycélium du sous-bois porquerollais a pu 

se développer à l’abri dans la litière forestière puis s’exprimer 

à l’air libre pour le plus grand bonheur de nos yeux, de nos 

paniers et surtout de nos papilles ! 
 

Au bord des pistes et des sentiers, des vélos et des véhicules. 

Abandonnés ? Non, c’étaient ceux des mycophiles qui erraient 

dans les sous-bois non loin pour glaner les fruits de l’automne. 
 

 

Privilège ou avantage, cette année et celles à venir, 

l’application de la charte du Parc national réserve la cueillette 

des champignons insulaires aux insulaires ! Pour une quantité 

limitée (5 litres, soit 3,5 kg suivant les espèces) et une 

consommation strictement domestique. Le Parc reviendra 

vers vous pour les modalités de la mise en place de la 

réglementation. 

 

Fourmi électrique dans le Var 
 

Un premier foyer de cette espèce invasive, originaire d’Amérique du 

Sud, avait été signalé à Toulon en 2022. Sa piqûre est douloureuse, 

comme une décharge électrique. Elle vient de faire son retour dans 

le Var, à La Croix-Valmer, où la mairie a mis en place une cellule de 

crise. Elle présente un danger majeur pour les animaux 

domestiques et un risque pour les humains.  
 

Leur reproduction rapide permettrait-elle de produire de 

l’électricité renouvelable ? 
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Trois questions à Sophie-Dorothée Duron, directrice du Parc national  
 
 

Quels sont les principaux enjeux du PNPC 
à l’horizon 2030 ? 
Pour guider son action, le Parc national s’appuie sur sa 
charte bien sûr, mais également sur son contrat 
d’objectifs et de performance 2028 qui vient d’être 
validé en conseil d’administration.  
Tous les projets ou actions du Parc national pour les 
quatre ans à venir y figurent. 
 

Le principal défi auquel le Parc national de Port-Cros va 
devoir répondre, et avec lui l’ensemble des habitants et 
des usagers, est celui de l’adaptation aux changements 
globaux : comment gérer l’augmentation des 
températures, l’augmentation des risques incendie et 
des précipitations, la raréfaction de l’eau, l’élévation du 
niveau de la mer tout en veillant à proposer un territoire 
agréable à vivre, même très fréquenté l’été, et à garantir 
notre exceptionnel environnement. 
 

S’adapter au changement climatique va nécessiter de 
poursuivre l’effort de connaissance et de suivi de la 
biodiversité. Cela passera par la mise en place de la 
nouvelle stratégie scientifique que les équipes du Parc 
et son conseil scientifique ont élaboré pour la période 
2023-2032. Cette nouvelle stratégie scientifique dite 
« évocentrée » vise une connaissance permettant une 
gestion du patrimoine naturel qui prenne en compte 
l’humain et l’effet du changement climatique. Par 
ailleurs, les équipes du Conservatoire botanique 
national de Méditerranée (département au sein du Parc 
national) poursuivront leurs travaux de suivi et de 
bancarisation de la flore de Méditerranée.  
 

Le Parc s’investit ainsi dans différents projets 
d’adaptation – citons à moyen terme : 
 le déploiement de mouillages écologiques organisés 
dans les cœurs marins du Parc national ; 
 le projet AMIRRARE dont l’objectif est d’améliorer la 
résilience des plages aux effets du changement 
climatique par des actions pilotes basées sur le maintien 
des banquettes de posidonies ;  
 la réduction des risques incendie. Le Parc poursuit sa 
mission de sensibilisation et d’information du public au 
risque incendie à travers le dispositif « Garde régionale 
forestière » à l’initiative de la Région Sud Provence-
Alpes-Côte d’Azur. Quatre à six jeunes viendront 
renforcer nos effectifs à cet effet ;  
 la valorisation du système de lagunage afin de tester 
des solutions innovantes pour la réutilisation des eaux.  

 

Ces projets constituent des exemples d’implication du 
Parc national et dans ce cadre, je ne peux que saluer 
l’engagement de ses équipes. J’ai découvert le grand 
professionnalisme et l’engagement des agents du Parc 
et du Conservatoire botanique national (CBN Med). Je 
souhaite réellement que le Parc soit un espace de 
dialogue et d’innovation pour inventer et tester de 
nouvelles solutions techniques écologiques ; ce qui 

pourra donner lieu ensuite 
à essaimage, diffusion ou 
généralisation. Je souhaite 
proposer des actions 
concrètes en faveur de la 
transition écologique qui 
soient partenariales, c’est-
à-dire portées par les 
équipes en partenariat 
avec les collectivités et 
l’État mais aussi avec les 
entreprises, les asso-
ciations ou les particuliers 
souhaitant s’investir. 

 

Quelles sont les actions prévues à Porquerolles en 
2025 ? 
Porquerolles, en tant que zone cœur du Parc national 
sera au centre de l’intervention du Parc national. Nous 
poursuivrons la gestion du domaine forestier et littoral 
de l’île. Les travaux de restauration écologique, les mises 
en défens, l’entretien du domaine sont des sujets que 
les Porquerollais connaissent parfaitement pour être 
régulièrement conviés à des sorties de terrain 
d’information. C’est pour nous une façon concrète 
d’associer les résidents de Porquerolles à notre gestion. 
Cela comprendra également la poursuite de la 
valorisation des arboretums du CBN Med, mais aussi les 
travaux d’accompagnement du maraîchage ou l’action 
de gestion des déchets verts ou de gestion des jardins 
partagés. 
 

Le Parc national poursuivra également son implication 
auprès des Porquerollais dans la démarche Smilo pour 
la protection de la biodiversité, des paysages, la gestion 
de l’eau et des déchets et la production d’énergie 
décarbonée.  
 

L’action du Parc, c’est aussi d’offrir le meilleur partage de 
la connaissance des patrimoines naturels et culturels 
locaux, que ce soit vis-à-vis des habitants ou des 
visiteurs. C’est pourquoi j’ai à cœur de maintenir nos 
sites d’accueil (Sainte-Agathe, Maison du Parc et jardin 
Emmanuel-Lopez) et d’offrir des expositions et des lieux 
où dialoguent les cultures. Différentes démarches 
seront conduites.  
 Nous renouvellerons l’accueil en résidence d’artistes 
plasticiens ou d’écrivains. Nous prévoyons pour cela de 
lancer un appel à manifestation d’intérêt pour mieux 
organiser ces résidences. La commission « Culture » du 
Conseil économique social et culturel (CESC) sera 
mobilisée pour sélectionner le lauréat 2025. 
 Au printemps 2025, différents temps forts sont 
envisagés. Ainsi, Baptiste Morizot (philosophe du 
vivant) donnera une conférence, suite à son séjour à 
Porquerolles, laquelle s’inscrira dans le programme 
d’animations 2025. Il est aussi prévu d’accueillir une 
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délégation des îles Marquises pour échanger sur la 
gestion de territoires insulaires.  
 De même, je souhaite poursuivre le dispositif de 
conférences, d’animations, de projections et de 
rencontres avec les gardes moniteurs ou d’autres agents 
du Parc qui sont de remarquables médiateurs. Par 
exemple, le documentaire Dauphins : regards 
d’humains*, résultat d’une étude menée depuis deux 
ans sur les relations souvent ambivalentes entre les 
humains et les dauphins, sera projeté cet été dans le 
cadre des Écrans Nature. 
 

Enfin, le Parc national vient de finaliser son nouveau 
schéma d’interprétation des patrimoines naturels et 
culturels. Les premières formations et réalisations sont 
à attendre en 2025, avec par exemple la réfection du 
sentier de découverte des vergers de collection. 
 

Comment envisagez-vous les relations entre le 
Parc national et les Porquerollais ? 
La qualité des relations est pour moi fondamentale, en 
particulier lorsqu’il s’agit de mener des projets de 
territoire. Je crois à la force du collectif. Je sais combien 
les Porquerollais sont attachés à leur patrimoine, à leur 
île, à son histoire mais aussi à sa durabilité économique, 

ce qui est tout à fait compréhensible. Notons d’ailleurs 
le nombre d’opérateurs porquerollais qui proposent des 
produits et services engagés pour la protection de leur 
patrimoine et marqués Esprit Parc national Port-Cros. 
Aujourd’hui 86 produits et services rien que sur l’île ! 
Ce chiffre traduit notamment l’engagement des 
professionnels des filières touristique et agricole et de 
l’artisanat dans la valorisation et la protection de leur 
territoire. 
 

Nous continuerons à favoriser les échanges réguliers 
avec les habitants : grâce d’une part à l’implication de 
nos équipes sur place mais aussi au dialogue avec les 
représentants porquerollais dans nos instances (conseil 
d’administration ou CESC). Les réunions de village me 
permettront également de rencontrer les habitants et 
de répondre à leurs interrogations.  
Je souhaite que plusieurs événements ponctuent 
l’année 2025 et favorisent les rencontres avec les 
habitants, les acteurs économiques et associatifs de 
l’île. Je pense en particulier à l’inauguration du 
Hameau. Ce sera un espace important d’échanges et de 
débats.  

 

Les Ambassadeurs de sensibilisation 
au risque incendie 
Dans le cadre de la saison estivale à venir, le Parc national 

lance un appel à bénévoles pour constituer un groupe 

d’Ambassadeurs de la sensibilisation au risque incendie. 

Cet appel à candidatures sera ouvert au printemps et 

s’adresse à toutes les personnes résidentes sur l’île 

souhaitant s’engager pour la préservation de notre 

environnement. 
 

Le risque incendie demeure une priorité pour le Parc 

national de Port-Cros et ses partenaires. Après une 

tentative de mise en place d’une antenne du Comité 

communal des Feux de Forêt (CCFF) à Hyères qui n’a pas 

abouti, nous proposons aux résidents de l’île de 

Porquerolles de renforcer les actions de médiation et de 

sensibilisation autour de ce danger majeur. 
 

Les bénévoles, après une formation dispensée par un 

agent du Parc national, recevront une tenue (casquette 

et T-shirt) et s’engageront à mener des actions de 

médiation auprès des visiteurs de l’île, afin de les 

sensibiliser aux risques d’incendie et aux bonnes 

pratiques à adopter pour les prévenir. 
 

Nous invitons donc toutes les bonnes volontés à se 

manifester et à participer activement à la protection de 

notre patrimoine naturel. 

Ateliers techniques forestiers : 
aménagement de l’arrière-plage  

de la Courtade 
Une première réunion de terrain s’est tenue 

récemment pour lancer la co-construction de 

l’aménagement de l’arrière-plage de la Courtade, 

entre le Cadran solaire et le stade. Cette initiative 

partenariale, menée en collaboration avec le CESC 

du Parc national, est ouverte aux habitants de 

Porquerolles. Elle s’inscrit dans la continuité du Plan 

d’accompagnement des dynamiques forestières 

présenté en novembre 2023 aux membres du CESC 

et aux résidents. 
 

 

Ces ateliers, riches en échanges, visent à élaborer 

une gestion partagée de cet espace en tenant 

compte des aspirations et des besoins de chacun. 

Un compte rendu de ce premier atelier sera 

prochainement diffusé. 
 

 

Un second atelier est d’ores et déjà prévu pour le 

mois de février, à destination des membres du CESC, 

mais également ouvert à tous les habitants de 

Porquerolles. 

 

*Le film Dauphins : regards d’humains, réalisé par 
Herlé Jouon, narré par Charles Berling avec Alain 
Barcelo, Charlotte Michel et Daniel Faget, a reçu le 1er 
prix de long-métrage au salon Galathéa : à voir ici. 

https://www.espritparcnational.com/destination-parc-national/port-cros/porquerolles
https://www.espritparcnational.com/destination-parc-national/port-cros/porquerolles
https://www.youtube.com/watch?v=yXGLWPakcZA
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Réduire les impacts du dérèglement climatique à Porquerolles 
 

Les événements météorologiques extrêmes s’intensifient en fréquence, en durée et en 
gravité : inondations, tornades, canicules, sécheresses, pénuries d’eau, grêle, feux de 
forêt, destructions, etc. Les dégâts humains et matériels provoqués sont déjà visibles 
partout dans le monde et dans les régions françaises. 
La limite critique du maintien de l’augmentation de la température moyenne de la planète 
en dessous de + 1,5 °C est sur le point d’être dépassée. L’humanité doit maintenant se 
préparer à vivre dans les conditions météorologiques d’une nouvelle trajectoire : + 2 °C 
en 2030 ; + 2,7 °C en 2050 ; + 4 °C en 2100. 

 

 

 
 

Il est temps d’agir  
Pour protéger le cadre de vie de l’île, la sécurité des 
personnes, des infrastructures et des activités 
insulaires, Porquerolles doit identifier et qualifier les 
risques et prendre des dispositions d’adaptation. 
Le comité insulaire Smilo Porquerolles, qui réunit 
l’ensemble des acteurs publics et privés concernés par 
la vie de l’île, se doit de définir et de mettre en œuvre 
deux plans d’actions concrètes visant à :  

• éliminer les énergies carbonées pour réduire les 
émissions de gaz à effet de serre et accélérer leur 
remplacement par des énergies renouvelables ; 

• anticiper et s’adapter aux conséquences de ces 
événements météorologiques pour réduire les 
vulnérabilités identifiées et diminuer les dégâts 
humains et matériels. 

Cette démarche s’inscrira dans le cadre du travail de la 

municipalité de Hyères, de la Métropole TPM, et du 

PNPC, pour la territorialisation du Plan national 

d’adaptation au changement climatique. 

Plan national d’adaptation au changement climatique                                                                  
L’État a mis en consultation publique fin octobre le 
projet du troisième Plan national d’adaptation au 
changement climatique https://www.adaptation-

changement-climatique.gouv.fr . Les acteurs publics et 
privés, les territoires, les citoyens sont invités à donner 
leur avis et à contribuer à son élaboration (jusqu’au 27 
décembre). Pour y participer :                       
https://consultation-pnacc.ecologie.gouv.fr  
Ce plan a vocation à identifier les actions concrètes à 
entreprendre au cours des cinq prochaines années, 
ainsi qu’une vision à plus long terme, pour intégrer le 
climat futur dans les décisions et les politiques 
publiques nationales et territoriales : santé, économie, 
agriculture, biodiversité, éducation, travail, urbanisme, 
logement, tourisme, transport, culture.  
Le plan national se structure autour de cinq enjeux 
prioritaires comprenant 51 mesures concrètes : 

• renforcer la protection de la population contre les 
conséquences du dérèglement climatique ; 

• territorialiser les stratégies d’adaptation propre à 
chaque collectivité ;  

• assurer la résilience de l’économie, de la 
souveraineté alimentaire et énergétique ; 

• protéger le patrimoine naturel et culturel ; 

• mobiliser toutes les parties prenantes pour 
l’adaptation au dérèglement climatique. 

Pourquoi l’effet de serre est-il la cause du dérèglement 
climatique ? 
L’élévation de la température des mers et des sols 
provoque une évaporation de vapeur d’eau, comme 
une bouilloire. Les phénomènes de convection et 
d’échanges thermiques ainsi créés modifient les 
équilibres naturels (températures, cycle de l’eau, 
courants marins et aériens, etc.). Ils fournissent 
l’énergie nécessaire pour créer des perturbations 
atmosphériques de plus en plus fréquentes et intenses.  
*Sans cet effet de serre la température moyenne à la planète 

serait de - 19 °C au lieu de + 15 °C. 
 

Qu’est-ce que « l’effet de serre » ? 
Les gaz à effet de serre jouent un rôle essentiel dans la 
régulation du climat. Comme les vitres d’une serre, ils 
laissent passer les rayons du soleil qui réchauffent les 
sols et les mers, maintenant une température 
moyenne acceptable pour la vie*. En sens inverse, la 
couche de gaz agit comme un couvercle, maintenant la 
chaleur et faisant grimper la température à l’intérieur 
de l’atmosphère. Ces gaz, en raison de leur durée de vie 
(12 ans pour le méthane, plus de 100 ans pour le CO2) 
s’accumulent année après année, augmentant 
régulièrement la température moyenne.  

https://www.adaptation-changement-climatique.gouv.fr/
https://www.adaptation-changement-climatique.gouv.fr/
https://consultation-pnacc.ecologie.gouv.fr/
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CULTURE 
 

Une exposition de Johan Fleury de Witte pour la vicomtesse de Noailles  
Il est encore temps de découvrir l’exposition consacrée à Marie-Laure de 

Noailles à la villa Noailles, qui fut la sienne et s’appelait alors le Clos Saint-

Bernard. Exposée dans de nombreuses galeries du monde, la célèbre 

mécène, muse, icône de mode, figure mondaine, écrivaine et poétesse 

montre ici ses talents artistiques. Autodidacte, elle a embrassé le 

surréalisme, enrichi par ses rencontres avec Max Ernst ou Oscar 

Dominguez. Elle a su passer du roman à l’art pictural à travers des 

peintures à l’huile, des lithographies, des eaux-fortes, des peintures sur 

pierre ou sur assiette, des décors, des costumes de 

ballet et même des sculptures. « Conversation » 

est la continuité de l’exposition sous la direction du 

Porquerollais Johan Fleury de Witte débutée en 

mars et qui, depuis le 28 juin, associe ses toiles à 

une sélection subjective d’œuvres d’artistes de son 

époque : Christian Bérard, Dora Maar, Jean 

Cocteau, Salvador Dalí, Dorothea Tanning et bien 

d’autres que vous pourrez aussi retrouver dans le 

catalogue de l’exposition, en vente à la villa 

Noailles. 

 Exposition historique, Marie-Laure de Noailles et les peintres surréalistes  

 jusqu’au 12 janvier à la villa Noailles. 

 

Fragîle 

 

Myriam Bessoudo 
L’hôtel Gaëtan, une pension 
de famille dans le vent 
La famille de Myriam est 
installée sur l’île du Levant 
depuis 1954. Sous le charme 
de l’île, ses grands-parents 
achètent la maison des 

Bouchat qui deviendra l’hôtel Gaëtan en 1957. Il fait 
partie des premiers hôtels implantés sur l’île. Un 
établissement dont Myriam et sa famille s’attachent à 
perpétuer l’esprit authentique et rustique dans la 
tradition des médecins Durville qui créèrent ici la cité 
naturiste Héliopolis en 1931. 
Avec Myriam, Ingrid parle de famille, 
de transmission, d’authenticité, d’âme, 
de madeleine de Proust, de tendance, 
de naturisme, de nature et de 
fraternité. Écoutez Myriam. 

Pour prolonger la série Archipelles sur les femmes et 
l’insularité, Ingrid Blanchard part à la rencontre de 
femmes qui entretiennent un lien particulier avec leur 
île, plus lointaines cette fois. Elle vous propose de lui 
faire des suggestions pour d’autres témoignages ici. 
 

Leina Sato, apnéiste et activiste,  
de Hawaï à Yakushima 
Leina Sato, Franco-Japo-
naise, est passionnée par la 
communication avec les 
cétacés, baleines, dauphins, 
ou requins sauvages. 
Aujourd’hui installée à 
Yakushima, elle sensibilise à 
la cause des dauphins, 
victimes de la chasse et de 
l’industrie de captivité. 
Écoutez Leina.

Photo  
Jean-Marie Ghislain 

Soutenir le podcast Fragîle Porquerolles 
Ingrid réalise ce podcast bénévolement depuis cinq 

ans. Si vous l’appréciez et que vous souhaitez 

participer à sa pérennité, vous pouvez faire un 

don pour permettre de financer les frais de 

production, sur sa page Tipeee : ici 

Comment écouter le podcast  
Fragîle Porquerolles ? 
 

Le podcast est disponible 
gratuitement avec les liens dans 
l’article et sur toutes les 
plateformes de podcasts :  
   

https://villanoailles.com/expositions/exposition-historique-marie-laure-de-noailles-et-les-peintres-surrealistes
https://fragileporquerolles.com/levant-myriam-hotelgaetan/
mailto:fragileporquerolles@gmail.com
https://fragileporquerolles.com/mur-mures-archipelles-leina-sato/
https://fr.tipeee.com/fragile-porquerolles-1
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NOS îLES VOISINES 

Le Levant 
 

 

Les Chantiers du port de l’Ayguade 

La consultation des entreprises pour la réalisation du quai 

RoRo et de la digue aura lieu cet hiver. Le démarrage des 

travaux est prévu pour septembre 2025. Espérons que ce 

chantier sera terminé pour l’été 2026. 

 

 

D’autre part, la mise en protection de la falaise a été 

estimée à 160 000 € et la conception du DCE (dossier 

de consultation des entreprises) est en cours. On 

espère une réfection, voire un meilleur aménagement 

des AOT (autorisations d’occupation temporaire) 

présentes, avant l’été prochain !

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Bain de Diane 
L’association Le Levant Naturiste a installé 

une échelle inox de qualité et sur mesure au 

Bain de Diane grâce aux donateurs de 

l’association. On espère qu’elle passera l’hiver 

car elle est conçue et fixée pour résister à la 

marée. Elle permet un accès aisé et immergé 

pour toutes les générations de baigneurs 

naturistes… 

Douche au Levant 
Le 26 octobre, 117 mm d’eau sont tombés et ont raviné les 

chemins, détruisant des restanques et dévalant les escaliers 

pour se jeter dans la mer ! 

Par ailleurs, la douche est devenue « obligatoire », une 

option au débarquement des navettes depuis la mise en 

place des nouvelles grilles des travées qui forment un geyser 

plus large avec la houle du sud ! 

Après la douche, le bain ! 
L’Union des Commerçants du Soleil Levant 

organise, comme depuis plusieurs années, le 

traditionnel bain du premier de l’an naturiste et 

offre le vin chaud à tous les participants.  

Rendez-vous le 1er Janvier à 11h30 sur la dalle 

du port, pour plonger dans la nouvelle année 

avec style et sans maillot ! 

Photo Jean-Edward Tomala 

 

Photos : Frédéric Capoulade 

 

Photo Bernard Guigon 
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Souvenirs 

 

 

 
Nous apprenons avec tristesse 

le décès de Léonard Lassalle, 

survenu le 7 octobre. Léonard 

est né en 1937 à Nice, de sa 

mère Honor David-Gell et de 

M.  Lassalle, transporteur de 

Héliopolis. Il a grandi sur l’île du Levant et à Vallauris 

avec sa sœur Sylvette, muse de Picasso. Ils ont habité et 

fondé les deux maisons, La Cigale et La Fourmi, avec sa 

famille. Il est allé à Summerhill School, étudier l’art à 

Paris et à Londres où, en 1956, il rencontre Mélinda. Ils 

se sont mariés en 1959 et ont élevé leurs sept enfants 

en France et au Royaume-Uni et sont souvent revenus 

à Héliopolis. Artiste, il a peint le Levant et a publié des 

livres, tout comme sa mère l’a peint et photographié. Le 

Levant est resté jusqu’à la fin de sa vie un lieu aux 

souvenirs magiques. 
 

 

 

 

Robert Cornu est parti à l’âge 

de 82 ans ce vendredi 29 

novembre 2024 à Toulon. 

Plombier et électricien au 

Levant de 1981 à 2002, il a 

participé grandement à la vie 

locale de l’île. Acteur de l’arrivée de 

l’électricité en 1989, il a été très actif dans la vie 

associative, en particulier à l’ASL du domaine 

d’Héliopolis, à Agir Ô Levant et l’Association pour la 

Rénovation et à la Gestion de la Chapelle de l’île du 

Levant. Robert a également fourni de nombreuses 

photos pour alimenter le blog du Levant : 

https://www.iledulevanthodie.fr/

Nos sincères condoléances à leurs familles et à leurs proches. 

Le 1er novembre, quelques habitants ont pu honorer la 

mémoire des disparus du Levant. 

Photo ci-contre : la stèle des enfants du Levant, fleurie à 

cette occasion. 

Sanglier naturiste 
Après une « disparition » au mois 

d’octobre, la bête noire est de 

retour et continue son saccage ! 

De ce fait, les clôtures, interdites 

sur le cahier des charges du 

Levant, sont devenues néces-

saires et se multiplient pour le 

bien-être des habitants et de leurs 

jardins. 

L’École du Chat du Levant  
Bonne nouvelle ! L’association L’École du Chat est de nouveau active sur l’île du Levant, 

avec une toute nouvelle équipe de bénévoles motivés et passionnés. Notre mission reste 

la même : nourrir, soigner et réguler la population féline errante de l’île pour le bien-être 

des chats et le respect de l’environnement. 

D’ici quelques jours, il sera possible de rejoindre l’association en adhérant pour nous 

soutenir dans cette belle aventure. Nous reviendrons très vite pour vous donner plus de 

nouvelles et partager nos actions à venir. Contact :  Brigitte Chevalier ou  sur Facebook 

Merci pour votre soutien et à très bientôt ! 

SOL en 10 
Sport Ô Levant fêtera ses 10 ans 

l’année prochaine ! RDV le 22 

août 2025. On vous tiendra au 

courant des épreuves ! 

Photos F.C. 

 

https://www.iledulevanthodie.fr/
https://www.facebook.com/profile.php?id=61567173797794
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Port-Cros 

 
 

 

La chapelle Saint-Tropez à Port-Cros retrouve sa croix 
Cette chapelle dédiée à saint Tropez a été aménagée en 1866 à partir 
d’un ancien bâtiment militaire du génie. Cette construction abrita 
d’abord un dispensaire pour accueillir les soldats revenant de la guerre 
du Tonkin (1883-1885). Par la suite, elle fut scindée en deux : une partie 
a servi d’école publique, laquelle a fermé ses portes il y a quelques 
années, l’autre partie est devenue la seule chapelle de l’île. Le 30 
novembre, elle a retrouvé sa croix. 
 

  

 

 
 
 
 
 

 

Pêche à Port-Cros 
La mairie, grâce à William Seemuller, a organisé le 1er décembre à Port-Cros, 
avec le soutien du Parc national et des Amis de Port-Cros, une journée de 
réflexion sur la pêche traditionnelle sur les côtes de notre région et sur les îles. 
L’originalité de cette journée a été de réunir à la fois des scientifiques, dont la 
présidente du conseil scientifique du Parc, Isabelle Taupier-Letage, des élus, les 
archives de la ville, un historien de la mer en la personne de Daniel Faget, et des 
pêcheurs en activité ou en retraite dont quelques grandes figures comme Paul 
Ricard, Raymond Tollari et Christian Molinéro. Les discussions sur le rôle du Parc 
pour la préservation de la ressource ainsi que sur la pression de la pêche de 
plaisance exercée sur celle-ci ont été particulièrement intenses.  

 
 

Tatiane de Cabarrus est partie le 21 octobre, après une longue et belle vie. 
Son grand amour, c’était Port-Cros : une île sauvage et magnifique qu’elle a 
découverte lorsqu’elle avait trois ans, avec sa mère Paule Desmarais qui 
finança l’achat de l’île en 1937 pour la préserver d’un promoteur immobilier. 

Tatiane était parisienne mais revenait chaque été dans sa maison de la Palud où elle a 
fêté ses 95 ans fin juillet, entourée de ses quatre enfants, de ses neuf petits-enfants et 
de tous ses amis. Elle allait à la pêche, pilotait son bateau, le Batiane, elle aimait prendre 
soin de sa maison et de son jardin, boire du rosé en lisant Le Figaro. Elle savait conjuguer 

la vie avec simplicité et discrétion, avec humour et beaucoup d’allure, grâce ses yeux 
bleus si limpides qui souriaient tant. Elle a rejoint son mari Pierre de Cabarrus au cimetière 

marin de Port-Cros.

Sangliers en joue 
Une battue administrative a eu lieu à 
Port-Cros le 27 novembre 2024, une 
dizaine de chasseurs varois 
accompagné de leurs chiens ont 
abattu 23 sangliers. Sur Le Levant, 
Julien Poirier s’était positionné plage 
des Grottes au cas où les sangliers 
arriveraient à la nage. 
 

Photo F.P. 

 

Photo Yann Arthus-Bertrand 

Photos William Seemuler 

Table d’hôte 
Du nouveau à Port-Cros cet hiver.  
Ouverture d’une table d’hôte jusqu’au 1/04/2025. 
Réservations auprès de Joëlle Valauri : 06 76 44 52 97 

Photo M-JdeC 
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Charlie sur une balançoire U réalisée 
d’après un dessin de Lily Saillant du Studio 
SENAC et primée « coupe de cœur » 
au concours Bois Français & Design. 

NOS JOIES ET NOS PEINES 
 

Décès 

Charles Dutelle nous a quittés subitement le 20 octobre à l’âge de 76 ans.  
Pour les Porquerollais, Charlie était l’époux de Marie-France (née Goglia, de 
la famille « Mayoux ») ancienne institutrice de l’école du village, le papa de 
Jean-Charles, architecte et artiste exposant régulièrement l’été, et aussi 
l’homme du bois touche-à-tout : menuisier, charpentier naval, ébéniste. 
Après un assez bref passage au PNPC à sa création en 1971, il avait travaillé 
dans la cave de ses beaux-parents, Mayou et Alice, puis à partir de 1979 dans 
son grand atelier sur le port jusqu’à la création de la zone « artisanale ». Pour 
les amoureux de l’île plus récents, son nom est surtout lié à la restauration 
du moulin du Bonheur à laquelle il a travaillé près de deux ans aux côtés du 
Parc national (maître d’ouvrage), de Jean-Charles, architecte chargé de 
restituer un moulin fidèle à son époque (début XVIIIe), et de Michel Ribis, 
l’initiateur du projet. Charlie a recréé entièrement la charpente du toit 
conique, le mécanisme du moulin à blé ainsi que les ailes, que le Parc a mises 
en berne pendant une semaine en son hommage. De très nombreux 
Porquerollais ont suivi le cortège au cimetière de Porquerolles le 30 octobre 
pour lui dire un dernier adieu, lancer une poignée de copeaux sur son cercueil 
et témoigner leur soutien à sa famille. Sa curiosité, son humilité, son humour 
et sa gentillesse vont manquer au village comme à Besse-sur-Issole, où il 
vivait et travaillait dans son atelier (photo ci-contre).  

 

Nous vous invitons à retrouver Charlie sur le chantier du 
moulin en lisant l’album Le Moulin qui avait perdu ses 
ailes, et aussi à visiter le site Forêt modèle de Provence 
pour lire l’article intitulé « Charles Dutelle, une vie de 
transmission au service du bois » avec notamment un 
très joli texte de son ami Bastien Psaïla. 
 

 
 
 
 
 

Georges Paul, qui a pris sa retraite en 2023, n’aura pas profité 
longtemps de sa campagne. Il est décédé à la mi-novembre et 

ses amis porquerollais l’ont accompagné 
lors de la cérémonie qui a eu lieu à Cuers 
le 20. Bourlingueur, un peu hippie, il 
venait régulièrement à Porquerolles 
depuis sa presqu’île arbanaise dans les 
années 70 pour ensuite s’y installer avec 
une entreprise de location de vélos 
bientôt suivie de l’unique service de 
transport et de bagagerie de l’île. Il 
circulait dans les rues et chemins, 
bienveillant et généreux, avec une voix 
douce, de longs cheveux blonds, et 
souvent pieds nus. On pouvait avoir avec 
lui des conversations diverses et 
passionnantes à condition de supporter 
l’odeur de son cigare omniprésente !  
Ses deux entreprises continuent, avec à 
leur tête des locaux. Ses amis boulistes 
font toujours leur partie le soir sur la 
place, mais Georges leur manque 
désormais.   

Tableau Michel Métaireau, photo MJdC 

 
 
 
 

Marie-Jeanne Scotto est partie rejoindre feu 
son mari Claude le 22 novembre. En janvier 
elle aurait eu 75 ans. Ses 
funérailles ont eu lieu à 
Cuers le 2 décembre. 
Elle avait rencontré 
Claude dans son 
quartier à Toulon 
alors qu’il y 
séjournait pour ses 
études. Venue faire la 
saison à l’épicerie 
familiale des parents 
Scotto, Marie-Jeanne n’est plus 
repartie. Elle est devenue une Porquerollaise 
appréciée, travaillant successivement au 
magasin de la place, à la superette du port et à 
la boutique Le Dauphin. Maman de Didier 
(aujourd’hui propriétaire du restaurant Le 
Cabanon aux Arcs) et grand-mère adorée de 
ses petits-enfants, tous deux installés dans la 
région, Marie-Jeanne laisse un grand vide pour 
sa famille et ses amis.  
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https://www.foretmodeleprovence.fr/2024/11/09/charles-dutelle-une-vie-de-transmission-au-service-du-bois/
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Le père Séraphin est décédé le 5 novembre à l’âge 
de 97 ans. Il a été inhumé après une cérémonie au 
monastère de Solan dans le Gard le 7 novembre. Un 

hommage lui a été rendu le 2 
décembre dans la chapelle 
qu’il a créée au fort de la 

Repentance. Membre de la 
communauté de Saint-
Antoine le Grand dans la 
Drôme, le père Séraphin a 
découvert Porquerolles 
dans les années 90. Grâce à 

un bail signé avec le Parc 
national et à son immense 

courage, il a pu transformer ce 
fort endommagé par les obus de la 

Seconde Guerre mondiale en un lieu spirituel : le 
monastère Sainte-Marie du Désert. Pendant plus de 
vingt ans, il a noué de forts liens avec les gens d’ici. 
Franck Laussel, de la TLV, et son épouse Cécile se 
souviennent : 
 

« À l’évocation du nom de père Séraphin, plein de beaux 
souvenirs refont surface… 
C’est en janvier 2003, date de mon arrivée à la TLV, que 
j’ai rapidement repéré ce passager atypique dans le flux 
des touristes. En effet, cette silhouette massive noire, à 
la barbe blanche, au visage rayonnant, ne passait pas 
inaperçue ! 
Début 2009, suite à une tempête hivernale, des pins 
sont tombés dans l’enceinte du fort de la Repentance. 
C’est là que j’ai eu l’occasion de faire plus ample 
connaissance avec ce père hors du commun. Avec 
l’association Au Fil de l’Air nous avons effectué une 
opération « bûche tombée du ciel » en allant débiter les 
pins qui jonchaient le sol. Depuis cette date, nous avons 
toujours continué avec l’association, ou de manière plus 
privée en famille, à venir passer du temps avec le père, 
et travaux, partages d’instants de vie, échanges rares, 
et fous rires ont ponctué nos rencontres. Nous avons 
souvent été amusés par sa soutane maintes fois 
rapiécée, mais témoin de son vœu de pauvreté qu’il 
assumait parfaitement. Sa foi lui a permis de vivre cette 
solitude d’ermite paisiblement, et a contribué à faire de 
lui une force de la nature : malgré son âge avancé, et sa 

tenue inadaptée au bricolage, il était bien plus agile que 
nous tous, quarante ans plus jeunes ! Il prenait toujours 
plaisir à nous jouer des petits airs avec ses carillons dès 
que nous le lui demandions, ou à nous faire visiter sa 
magnifique chapelle ornée de superbes fresques et 
d’icônes sacrées. 
Depuis la plus belle terrasse vue mer de Porquerolles, 
nous partagions des repas où le père savourait avec 
plaisir les bons petits plats que nous lui apportions.  
Avec le temps, notre relation s’est transformée en 
amitié sincère, et il nous a fait l’honneur de bénir notre 
fille lors de son baptême à l’église de Porquerolles, en 
novembre 2015. 
En 2016, suite à son départ en… hélicoptère de 
Porquerolles, ce dont il était très fier ☺, il a pris ses 
quartiers de retraité au monastère de Solan, dans le 
Gard, où nous ne manquions pas une occasion de le 
visiter. C’est là-bas que nous avons fêté ses 90 bougies 
en novembre 2017, il était entouré de sa communauté 
et de ses amis, dont de nombreux Porquerollais. 
Entre chaque visite au monastère, nous prenions de ses 
nouvelles auprès de mère Hypendia, l’higoumène du 
monastère. Grâce à elle, ainsi qu’à l’ensemble des 
moniales de la communauté, il a pu profiter en toute 
quiétude de la nature environnante, de la magnifique 
église du monastère, et de toute la bienveillance qui 
règne dans ce lieu empli de l’Esprit-Saint.  
Nous remercions le Seigneur d’avoir pu partager avec 
lui tous ces instants jusqu’à quelques semaines avant 
son départ, et sommes reconnaissants que nos chemins 
aient croisé celui de ce serviteur inlassable de Dieu. » 

 

 

Les Moines en noir du Vercors – Séraphin le bâtisseur Reportage sur le YouTube de Patrice Morel. 

Récit d’une visite du fort-monastère par Rafaela Dumas Porquerolles Infos n° 20, sept. 2020, p. 15  
 

 

 

 

C’est avec beaucoup de tristesse que nous vous faisons part du décès brutal, le 24 

novembre, de Christian Régis, dans sa 85e année. Tous ceux qui ont connu Christian 

n’oublieront jamais sa très grande discrétion, sa pudeur, son élégance et sa délicatesse. 

Christian était extrêmement attaché à Porquerolles où il aimait passer du temps entouré 

de ses amis et de ses proches. Membre actif du Yacht Club de Porquerolles, il était 

passionné par la pêche en mer. 

 

Hommage à Porquerolles Photo MJdC 

https://youtu.be/f8jdVYDpBMc?si=wpEr5ou0xgqCqtgY
https://www.porquerollesinfos.fr/_files/ugd/41aa96_fe77ba60a6bf4b19900b50512a875b3e.pdf
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Anne-Marie Benezech, surnommée Nane, épouse 

de Pierre, mère de Henri et Nathalie nous a quittés le 

13 octobre des suites d’une longue maladie.  

Elle avait 86 ans.  

Étant marseillaise, elle avait, adolescente, découvert 

l’île en bateau avec des amis 

marins tandis que son futur 

mari, Pierre, y avait fait un 

camp de scouts à 14 ans ! 

Tombés tous les deux sous 

le charme de l’île, ils ont 

décidé de revenir à 

Porquerolles en 1972 afin 

d’acquérir une maison pour y 

passer des vacances de rêve en famille. Nane y a été 

très heureuse pendant de très longues années, 

accueillant sa famille et ses amis dans cette maison 

qui faisait son bonheur. Elle avait même passé son 

permis bateau pour sortir le pointu familial, 

Mammouth. Elle adorait se promener dans l’île et 

faire ses courses autour de la place, prenant auprès 

des commerçants des nouvelles de leur famille.     

En 2022 ont été fêtés les 50 ans de l’acquisition de la 

maison. Elle était présente, rayonnante, entourée de 

ses enfants et de ses petits-enfants. Elle entretenait 

une relation particulière avec Porquerolles, ayant un 

de ses petits-fils, César, qui habitait sur l’île. Elle nous 

a quittés sans avoir pu y revenir cet été.   

 

 Guillaume Terrasson, amoureux de l’île, est parti 

trop tôt, le 8 novembre, à l’âge de 48 ans.  

Un ami témoigne :  
 

« Il est des personnes qui, dès qu’elles entrent dans nos 

vies, laissent une empreinte indélébile.   

Guillaume, tu étais de celles-

là. Avec ton sourire 

constant, ta sensibilité à 

fleur de peau, et cet 

amour inconditionnel 

pour l’île de 

Porquerolles, tu nous 

rappelais à quel point la vie 

pouvait être belle, même dans 

sa simplicité. Cette joie que tu offrais sans 

compter restera gravée dans nos cœurs. Tu savais voir 

la beauté où d’autres n’y prêtaient pas attention et tu 

nous as appris à regarder la vie avec ton regard 

d’éternel optimiste, malgré quelques tempêtes 

passagères. À Porquerolles, dans le souffle du mistral 

et le murmure des vagues, ton esprit continuera de 

danser. Nous nous souviendrons de toi à l’image d’un 

beau coucher de soleil, à chaque rire partagé, à chaque 

moment où la vie nous rappellera à quel point elle est 

si précieuse et fragile à la fois. Bon voyage à toi, mon 

cher Guillaume. »                Victor Baudillon 

 
 

Françoise Viau est décédée le 16 
novembre à l’âge de 82 ans. Ses 
funérailles ont eu lieu à Paris. Elle était 
une vacancière très fidèle à    

  Porquerolles, avec beaucoup d’amis ici. 

 

 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

Gaétan Allot est arrivé à Porquerolles à l’âge de 8 ans. Son papa, Éric, était gardien du 

phare du Cap d’Armes. Sur l’île, il avait trouvé un chouette terrain de jeux et de 

nouveaux copains. À l’adolescence, il s’y était établi et cherchait son chemin vers 

l’âge adulte. Puis ce furent quinze années à Marseille avant qu’il rejoigne la 

Bretagne, où il avait trouvé l’amour. « Il était heureux, il était magnifique », dit Éric. 

Malheureusement, sa vie a été fauchée le 27 octobre dernier à seulement 37 ans. 

« Nous aurions bien cheminé encore avec lui. » Il laisse un fils de 20 ans, Alexis. 

 
 

 

Cette rubrique s’intitule « Nos joies et nos peines » et comprend les naissances, mariages et décès. Depuis sept ans 

que Porquerolles Infos existe, c’est la première fois qu’il y a autant de peines, et aucune joie à annoncer. 
 

De très sincères condoléances à toutes ces familles endeuillées. 
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Illustrations en cadeaux de Noël 
Ce 41e numéro de Porquerolles Infos a été illustré par plusieurs artistes dont beaucoup vivent de leur travail.  
Si leurs dessins vous plaisent, sachez que vous pouvez visiter leur site Internet pour y commander affiches, cartes,  
T-shirts, mugs, etc. Ne tardez pas si vous souhaitez être livrés pour les fêtes ! 
 
 

Le calamar, p. 4 : Julien Orsini, du Pradet https://julienorsini.com/fr/ 
Julien est présent au marché de Noël de La Garde jusqu’au 28 décembre et pratique le click & collect ! 

Le Saint-Christophe et les Mèdes, p. 12 : Julien Veyssade, d’Hyères https://detendudelaclaquette.com/fr 

Et plein de dessins partout, dans chaque numéro, de nos illustrateurs et illustratrices porquerollais-es :  

Sabine : https://www.atelierdesabine.com/ 

ZED (Julien Masini), Instagram : https://www.instagram.com/dez_illustrations/?hl=fr  

Lulu (Jessica Kok), Instagram: https://www.instagram.com/jesslulu_porquerolles/ 

Hélène Argeliès : https://photos.app.goo.gl/byyGP7KA5AWSzwVW9 

Titouan Bussy, Instagram : https://www.instagram.com/titou.skateurdelaglisse/ 

Dates à retenir 
14/12/24 12h Repas de Noël avec Vivre à Porquerolles Maison du Commandant 

15/12/24 10h-12h La magie de Noël racontée aux petits avec LAP Bibliothèque 

18/12/24 9h30-13h Vente Flash de vin, réservée aux Porquerollais Domaine de la Courtade 

20/12/24 13h30-15h30 Distribution de bois de l’aide sociale Hameau 

27/12/24 Après-midi Calendales avec VAP, loto, goûter pour enfants Maison du Commandant 

30/12/24 Fin d’après-midi Loto des commerçants avec l’ACP Voir affichage 

31/12/24 Soirée Soirée de Nouvel An avec l’ACP et DJ Zambla Place du village 

04/01/25 15h Galette des rois avec le CIL Maison du Commandant 

11/01/25 9h30 AG du CIL Maison du Commandant 

17/01/25 13h30-15h30 Distribution de bois de l’aide sociale Hameau 

14/02/25 13h30-15h30 Distribution de bois de l’aide sociale Hameau 
 

 

Porquerolles Infos – porquerollesinfos@gmail.com – www.porquerollesinfos.fr  

Directrice de la publication : Sabine Chautard – Responsable de la rédaction : Stéphanie Cooper  

Comité de rédaction : Marie-Joséphine de Clercq, Peggy Coursier, Jessica (Lulu) Kok, André de Marco, Monique Ribis   

Corrections : Aurélie Delafon, Monique Ribis  

Illustrations : Hélène Argeliès, Lulu (Jessica Kok), Julien Orsini, Julien Veyssade, Sabine, Titouan, ZED 

Le Domaine de la Courtade vous 

accueille comme chaque année à 

sa Vente Flash le mercredi 18 

décembre 2024. Des offres 

spéciales sur les millésimes de 

l’année et quelques anciens 

millésimes seront disponibles en 

quantité limitée ! 

 

De 9h30 à 13h, venez déguster nos 

vins et le nouveau millésime 2024 

en avant-première, qui sera 

disponible à la vente dès le 

1er décembre. Nous vous 

attendons nombreux pour fêter 

cette fin d’année ! Im
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